

# Boletín del FMI

## CONFERENCIA REGIONAL

### Centroamérica debería profundizar la reforma para lograr un mayor crecimiento

Boletín Digital del FMI  
8 de agosto de 2011



Centro de Santo Domingo, República Dominicana. Centroamérica respondió bien a la crisis económica mundial, según la conferencia (Foto: Eduardo Munoz/Reuters)

- Los cambios de las perspectivas mundiales presentan nuevos retos para Centroamérica
- Afianzar la eficiencia del gasto e incrementar los ingresos tributarios son prioridades clave
- Promover la competitividad es crítico para que la región tome una senda de mayor crecimiento

Para mejorar los niveles de vida de los pueblos centroamericanos se necesita un crecimiento económico sostenido. En vista de la debilidad de la demanda externa, el fortalecimiento de los marcos de política económica y las reformas estructurales ininterrumpidas serán clave para estimular los aumentos de la productividad que ese reto exige.

Ese fue el tema central de la [Décima Conferencia Regional Anual de Centroamérica, Panamá y la República Dominicana](#), que tuvo lugar en Managua el 28 y 29 de julio. El encuentro, que contó con la asistencia de las principales autoridades económicas de siete países de la región, fue copatrocinado por el Banco Central de Nicaragua, el Consejo Monetario de la región, el Consejo de Secretarios de Finanzas y Ministros de Hacienda de Centroamérica, el Consejo Centroamericano de Superintendentes del Sector Financiero, y el Fondo Monetario Internacional (FMI).

[Nemat Shafik](#), Subdirectora Gerente del FMI, señaló que la región había respondido bien a la crisis económica internacional, pero acotó que ahora debe hacer más para que la política económica se traduzca en empleos y en niveles de vida más altos. “La estabilidad macroeconómica no basta si no produce resultados sociales —empleos, reducción de la pobreza, un sentido de equidad— que generen estabilidad política”, afirmó en el discurso temático de la conferencia.

La conferencia anual dedicada a Centroamérica es un foro de diálogo regional de larga data, y uno de los pocos que congrega a las principales autoridades nacionales y al personal técnico del FMI para analizar la actualidad e intercambiar impresiones sobre los principales retos y políticas. A fin de facilitar el diálogo, el personal técnico del FMI prepara documentos informativos breves sobre los retos para el crecimiento, la política fiscal, la política monetaria y las cuestiones vinculadas al sector financiero en la región.

## **Perspectivas mundiales y prioridades regionales**

[Olivier Blanchard](#), Consejero Económico del FMI, dio inicio a las sesiones de la conferencia con una presentación del panorama mundial. Explicó que no es probable que las economías avanzadas, y sobre todo Estados Unidos, crezcan con rapidez en los años venideros, y que el crecimiento mundial probablemente continúe impulsado por los grandes países emergentes. Señaló que esa es una de las razones por las cuales los precios de las materias primas probablemente se mantienen elevados, y también que los retos fiscales sobrecogedores que enfrentan Europa y Estados Unidos plantean riesgos para la estabilidad financiera mundial.

Con ese telón de fondo, [Nicolás Eyzaguirre](#), Director del Departamento del Hemisferio Occidental del FMI, analizó las respuestas de la política monetaria y las prioridades de reforma adecuadas para Centroamérica. Hizo hincapié en la necesidad de fortalecer los marcos de política macroeconómica y supervisión y regulación del sector financiero, y de promover las reformas estructurales para estimular la competitividad y el crecimiento.

Destacó la importancia de dar prioridad a la tarea de reconstituir las defensas fiscales empleadas durante la crisis mundial; reforzar el marco de política monetaria incrementando la flexibilidad de los tipos de cambio; mejorar la regulación y supervisión financiera; y adoptar reformas que promuevan la competitividad.

### **Retos fiscales**

Miguel Savastano, Subdirector del Departamento del Hemisferio Occidental del FMI, pasó revista al desempeño fiscal reciente de la región y a las opciones futuras. Señaló que el nivel de gasto público de la región no era demasiado alto, desde una perspectiva internacional, pero que su composición se inclinaba demasiado hacia el gasto corriente y debía ser reequilibrada.

Savastano añadió que la tarea de recobrar el “espacio fiscal” reconstituyendo los recursos presupuestarios que sirven de amortiguadores dependería principalmente de la capacidad para movilizar más ingresos públicos, a través de una combinación de tasas impositivas más altas, exenciones más bajas y mejoras de la administración tributaria.

### **Plan de reforma estructural**

Marco Piñón, Jefe de la División de América Central del Departamento del Hemisferio Occidental del FMI, presentó datos que muestran que, para incrementar el crecimiento, Centroamérica debe realzar el atractivo para la inversión privada, lo cual requiere mejorar el capital humano e intensificar la competencia en sectores críticos como las telecomunicaciones, la electricidad y la agricultura.

También sostuvo que el fortalecimiento de los marcos de política monetaria y la mejora de la supervisión y la regulación financieras, particularmente en el ámbito del perímetro de supervisión y la supervisión basada en el riesgo, promoverían el crecimiento de la región.

En su intervención, Shafik puso de relieve los riesgos de descuidar las reformas estructurales.

Afirmó que la mayoría de los países de Centroamérica han “alcanzado una estabilidad macroeconómica relativa pero en un contexto de ... baja productividad y mejoramiento lento de los niveles de vida” y acotó que debería “ser una prioridad de todos los gobiernos de Centroamérica ... que sus ciudadanos nunca lleguen a sentirse ... privados de sus derechos ... [para lo cual] es imperativo avanzar en la aplicación de reformas estructurales que encaucen a la región por una trayectoria de tasas de crecimiento altas y sostenidas”.